
“01号，李凯尔！”当

昨晚比赛前现场DJ念到

李凯尔的名字时，全场球

迷欢声雷动，大家都在为

他欢呼，因为他是半个深

圳人。李凯尔的曾外祖

父李崇新是从平湖新木

新村走出的客家人。早

在2018年，李凯尔和妈妈

苏珊娜就曾来深圳寻根

问祖，也正是基于对中国

文化深深的认同感，李凯

尔选择加入中国国籍，成

为中国男篮第一位归化

球员。

这场比赛，是李凯尔

代表中国男篮在国内的

首场亮相，也是中国男篮

赴菲律宾打2023年世界

杯前的最后一场比赛。

之前，李凯尔代表中国男

篮都是身着32号球衣，

这场比赛他正式穿上了

自己的1号球衣，这个号

码也将随着李凯尔亮相

世界杯的赛场。

比赛之前，李凯尔还

特意为新木新村的亲人

们准备了球票，最终60

多人坐两辆大巴来到宝

安体育馆看球。在看台

上，以李凯尔的表哥李文

庆为代表的亲人们都身着红色或

白色印有“CHINA”字样的球衣，成

为李凯尔最忠实的拥趸。而在中

国男篮替补席后面，还坐着李凯尔

的妈妈苏珊娜和妻子克

里斯特尔。

全场比赛，李凯尔上

场26分钟，得到6分4个

篮板4次助攻2次抢断，特

别是连续助攻赵睿命中三

分，让人印象深刻。“这是

在国内的首场比赛，我赛

前就非常激动，回到家乡

感觉太棒了。”赛后，李凯

尔在接受采访时说，“这里

离我曾外祖父的村庄很

近，今天有很多我的亲人

朋友来到现场观赛，这也

让我感受到了来自亲人的

爱和支持！”

特派记者 李元春
（本报深圳今日电）
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技术足球
昨晚的决赛，主打传控的西班

牙人占据了优势，比赛也在第29

分钟确立了走向——西班牙中场

抢断后反击，阿韦列拉分边，队长

卡蒙娜犀利地插上撕碎了英格兰

的防守；她杀入禁区后冷静推射，

打进了全场唯一一个进球。

西班牙队展现了极为细腻的

传控足球。对此，西班牙女足主教

练比尔达充满自豪：“这场比赛，我

们踢得就像西班牙队！”当技术流

的西班牙队拿到世界杯，说明女足

已经进入了新时代——技术流、控

制流开始冒头，以往女足中优势明

显的身体天赋在强队对抗中不再

是决定性优势。

女足男足化，是一个已经讨论

了很多年的话题。而如今，在西班

牙身上，女足男足化有了另一番解

释——女足的提高并非一味追求

达到男足的速度与力量，男足职业

化联赛带来的技术风潮才是改变

结果的关键手段。

从世界层面来说，西班牙女足

的传控是可以推动女足发展的，一

如13年前的西班牙男足。而西班

牙女足所打的传控，也能成为中国

女足未来发展的借鉴。

本次世界杯的三场小组赛中，

中国女足在面对海地和丹麦队时，

展现了一定的传控能力，在争夺和

保持球权上表现出了积极性和技

术优势。但相比西班牙女足的细

腻配合，中国女足在经过之前数年

的犹豫彷徨之下，并未完全贯彻这

一风格。正如中国女足主教练水

庆霞在回国后透露的，中国女足在

传控基本功方面仍然需要加强。

相比最后争夺冠军的英格兰和西

班牙，中国女足在防守反击时后卫

和中场球员的传控失误较多，导致

无法形成有效的进攻。

完成世界杯之旅后，水庆霞曾

在赛后提出中国女足需要向传控

足球发展的观点。她认为，世界足

球的潮流是技战术的发展，而中国

女足应该在地面上推进，注重传球

和控球，打出精细的配合和控制比

赛节奏的能力。这一观点得到了

许多专家和球迷的认同，他们相信

通过培养技术和战术能力，中国女

足能够逐步迎头赶上世界强队。

赢下未来
在西班牙，重视青训系统的建

造和完善几乎成了俱乐部生存的

自然法则。青训的努力结出累累

硕果，在昨晚夺得世界杯冠军前，

女斗牛士青年军已接连获得2018

年、2022年U17世界杯和2022年

U20世界杯冠军——她们完成了

世界杯冠军大满贯！

良好的青训环境造就良好的

联赛体系。本届世界杯，西班牙队

中几乎所有球员都效力于西甲且

基本集中在巴萨和皇马两大豪

门。对于西班牙女足快速成长的

原因，主帅比尔达表示：“人们应该

多一些耐心。在过去的15年中，

西班牙的俱乐部、足协和国家队，

一直坚持使用一套方法来推进工

作。因此，我们才能赢得今天这样

重要的比赛。”

2014年，即西班牙女足首次

参加世界杯的前一年，西班牙女足

联合会共有44873名女孩和年轻

女性参加比赛。到了2022年，这

个数字翻了一番。2021年6月，西

班牙女子足球联赛实现职业化，西

班牙女足发展的油门被踩下。

对中国女足而言，西班牙女足

从青训到联赛的全套经验，更加值

得学习。

打造更好的女超联赛是中国

女足未来发展的基石。目前，中国

女足的职业联赛在关注度和发展

上与欧洲相比存在较大差距。西

班牙巴萨女足在欧洲杯中，场均都

能吸引超过5万名观众，而中国女

超联赛前十轮的比赛加起来也只

有7万多名观众，平均每场比赛只

有一千多人，这差距非常明显。其

次，中国女足还需要加强青训和教

练员培训工作，并坚定支持球员留

洋。只有通过持续的青训工作，才

能培养出更多注重技术训练和战

术理解的优秀人才，提升球队整体

水平。

新军、新后、新纪录，本届女

足世界杯之“新”标志着世界女足

群雄逐鹿的时代已来临。正如国

际足联主席因凡蒂诺在世界女足

大会上所言，这是一届变革性的

世界杯，女子足球已真正成为全

球运动，女足的发展格局将因此

而改变。

本报记者 厉苒苒

从新军到冠军
西班牙女足登顶世界杯

昨晚，深圳宝安体育馆，64比

87，中国男篮在热身赛上不敌塞尔

维亚队。

比赛下半场，一贯严肃的中国

队主帅乔尔杰维奇，一反常态地

当起了拉拉队长。他大力拍着双

手做着加油的手势，甚至转身向

现场球迷示意声浪更大些，而他

所做的这一切，不是卖萌取宠，不

是心血来潮，而是情急之下的下意

识反应。

见多识广的乔尔杰维奇为何

着急？因为周琦的低迷状态。身

为国家队核心，周琦昨晚的表现完

全可以用失常来形容，他全场比赛

在进攻端如同梦游，而且再次出现

了此前在欧洲拉练时的低级失误，

篮下无人防守的上篮都不进，最终

只靠罚球得到可怜的1分，反倒是

两位内线替补王哲林+胡金秋联

手砍下了16分。

这一幕，不禁让人想到了四年

前，同样是世界杯开打之前，而周

琦同样是在世界杯之前才确定去

向。他因为半年多没有系统训练

和比赛，导致在2019年家门口举

办的世界杯上表现糟糕，特别是在

对波兰队的关键比赛中出现低级

发球失误导致输球，中国男篮也失

去直通东京奥运会的资格。

四年后的现在，周琦同样赶在

世界杯开始前确定了下赛季的去

向，但同样半年左右没有系统训练

和比赛的他，在热身赛中的表现就

不算太好，除了对阵佛得角队时表

现还不错，其他比赛的整体发挥都

不算太理想，对阵新西兰队时曾两

次出现空篮“过桥”。而昨晚状态

更是很差，登场17分钟，运动战4

中0，罚球2中1，只得到1分6个篮

板2次助攻。

“周琦今天的发挥让我很失

望，他在篮下没有把内线的优势发

挥出来，身体对抗非常不占优势。”

赛后乔尔杰维奇说，“看得出来，上

半场没有得分对于他影响很大，几

次篮下频繁失手，他如果发挥不出

来，我们打世界杯会很难。”

跳起来腿软，投起来手短，周

琦的低迷状态，给中国男篮征战

世界杯带来了不确定性，如果届

时他不能以百分百的状态出战，

那么中国男篮的整体攻防就会下

滑一个级别。26日中国男篮就要

迎来世界杯首场比赛，周琦能够

及时复苏吗？

特派记者 李元春
（本报深圳今日电）

中国男篮热身赛不敌塞尔维亚
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漫天金屑飞舞，场中焰火绽放，现场     名观众见证了这

场盛大的“加冕”典礼。时隔  年，女足世界杯再次迎来“新

后”。西班牙女足以 比 战胜夺冠大热门英格兰女足，夺得本

届女足世界杯冠军。

    年，西班牙女足首次参加世界杯，直到    年法国女

足世界杯，球队都没有拿到首胜，成绩相当惨淡。仅仅过了 年，

从新军到冠军，西班牙女足的胜利能告诉我们什么？

■ 周琦的低迷状态给中国男篮世

界杯征程带来了不确定性 图 IC

■ 西班牙女足捧杯 图 新华社

■ 李凯尔
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